

## Chile saca un mapa en defensa del Silala y en Bolivia lo rebaten

Posición. Con esta prueba se puede contrademandar a La Paz, dice Heraldo Muñoz



LITIGIO. Muñoz sostiene el mapa anexo al Tratado de 1904 que probaría que el Silala es un río. Foto: [www.latercera.com](http://www.latercera.com)

**La Razón** (Edición Impresa) / Paulo Cuiza / La Paz/ 26 de marzo de 2016

Chile exhibió ayer un mapa anexo al Tratado de 1904 que demuestra, según el canciller Heraldo Muñoz, que el Silala es un río internacional, por lo tanto, de uso binacional. En Bolivia, la postura fue rebatida y contradicha con una solicitud de 1908 que reconoce que el Silala nace en suelo boliviano.

“Este mapa es decidor y es un antecedente muy importante para nosotros, porque Chile siempre ha defendido la integridad del Tratado de 1904 que fijó las fronteras de manera definitiva entre ambos países (Bolivia-Chile)”, manifestó Muñoz en Santiago.

La respuesta chilena llegó 24 horas después de que el presidente Evo Morales anunció seis argumentos técnicos y legales para materializar una demanda contra Chile en defensa del Silala, un manantial que nace en la provincia Sur Lípez del departamento de Potosí, cuyo cauce fue supuestamente desviado en 1960 a través de canales para el usufructo de empresas ferrocarrileras chilenas.

Las declaraciones de Muñoz fueron refutadas por el investigador y experto en temas marítimos Víctor Hugo Chávez, quien si bien reconoció la existencia del mapa, dijo que éste no hace referencia al Silala, sino a un “tal Siloli, que no está en controversia”.

“La prueba es que la empresa del ferrocarril chilena le pidió permiso a la Prefectura de Potosí para hacer uso de las aguas en 1908. De haber sido aguas de curso internacional, no hubiera existido motivo alguno por el cual esa empresa hubiera pedido a la Prefectura usar esas aguas”, afirmó.

En este punto, el jueves y en el marco de los argumentos técnicos y jurídicos, el vicescanciller Juan Carlos Alurralde explicó que en 1908 se firmó el contrato de concesión entre la empresa chilena Antofagasta Railway Company y la Prefectura de Potosí, para el uso de las aguas del Silala, para abastecer locomotoras a vapor.

Muñoz advirtió también que una demanda contra su país podría ser contraproducente. “Es importante que se cuide de este estudio que han dicho que van a elaborar sobre la posibilidad

de recurrir a una instancia internacional, porque si eso llegase a ocurrir, Chile podrá contrademandar a Bolivia por los derechos que nos asisten en el uso de las aguas del río Silala”, remarcó.

Este diario intentó comunicarse con Alurralde para conocer una respuesta de la Cancillería, pero no tuvo éxito. En la Dirección de Reivindicación Marítima (Diremar) se excusaron de hablar del tema sin una autorización de la Cancillería.

En el programa de televisión No mentiras de la red PAT, el canciller David Choquehuanca sostuvo la noche del jueves que estudios jurídicos recomendarán cuál será la vía que tomará Bolivia para hacer valer su derecho.

“Los estudios seguramente recomendarán cuál es el camino que nos va a conducir para que los bolivianos podamos ejercer plena soberanía sobre las aguas de los manantiales del Silala”, indicó la autoridad.

Según Muñoz, la posición expuesta por Morales sobre el Silala es: “un voladero de luces, una utilización política de un tema en el contexto que conocemos en Bolivia”.

### **Discusión por el agua**

Preacuerdo En 2009, Bolivia y Chile llegaron a un preacuerdo para el pago por el uso de las aguas del Silala. AGUAS Potosí inauguró en 2014 una planta embotelladora de aguas del Silala.

### **Gobernación de Potosí diseñó unos 3 proyectos**

ABI - Potosí

El gobernador de Potosí, Juan Carlos Cejas, anunció ayer que esa instancia pretende encarar diferentes proyectos para sentar soberanía sobre las aguas del manantial Silala, disputada por su origen entre Bolivia y Chile.

“Con el fin de sentar soberanía sobre las aguas del Silala, la Gobernación de Potosí prepara varios proyectos. El tema de una planta hidroeléctrica, también el transporte de esas aguas al sur del departamento, pero todo eso conforme a los recursos económicos”, dijo.

Cejas señaló que también se prevé el traslado de aguas mediante un ducto desde el Silala a la Laguna Colorada; además de la ejecución de sistemas de riego.

Agregó que la ejecución de todos los proyectos dependerá de los recursos económicos que se destinen. Por ello es que llevan adelante gestiones ante el Gobierno nacional para impulsarlos.

“La gran limitante que tenemos son los recursos económicos. En este momento estamos haciendo gestiones para que el Gobierno nacional pueda ayudar”.

Las aguas manantiales del Silala, nacidas en el territorio boliviano, abastecen a ciudades del norte de Chile y al emporio cuprífero de Chuquicamata, sin retribución.